## Kitz mit zwei Herzen

Hermann Hailfinger

Ich hatte einem meiner Jungjäger ein Geißkitz zum Abschuß freigegeben. Er erlegte es im Dezember 1968. Beim Versorgen erlebten wir dann eine Überraschung. Das aufgebrochene 13,5 kg schwere Rehkitz hatte zwei Herzen und drei Nieren. Die beiden Herzen waren durchblutet, und die drei Nieren teilten sich in zwei kleine und eine normalgroße auf. Sind ähnliche Fälle bekannt?

Anmerkung: Doppelmißbildungen von inneren Organen kommen sehr selten vor und sind selbst bei Haustieren nur ganz ausnahmsweise gefunden worden.

Zweifachbildung des Herzens wird in der älteren Literatur für Huhn und Gans vermerkt, einmal auch bei einem Ziesel, und schließlich wurde auch beim Menschen schon ein Doppelherz angetroffen. Für den Feldhasen wird eine Teilung der Kammern beschrieben, die voneinander getrennt waren, so daß zwei Spitzen durch einen 28 mm hohen Spalt geschieden wurden. Beim Schalenwild wurde noch kein Doppelherz gefunden, jedoch eine kleine Nebenlunge mit sekundärer Luftröhre bei einem erlegten Hirsch.

Eine zweigeteilte Niere wurde beim Hausschwein gesehen, aber beim Wild noch nicht erwähnt. Bei einem Rothirsch wurde einmal die Verschmelzung beider Nieren beschrieben, die ungefähr im rechten Winkel zueinander verwachsen waren. Der erwähnte Befund bei einem Rehkitz gehört also zu den größten Seltenheiten. Prof. Dr. Rieck